

*El Mercurio, Antofagasta
676660*

Martes 29 de noviembre de 1970 - 3

LINTERNA DE PAPÉL

El poeta del año 20

por ANDRÉS SARTÍLLA

La ceremonia del Año 20, cuya fecha capital la tienen el 21 de julio, por haberse cumplido entonces, el año de la Federación de Estudiantes de Chile, en la Almudena 21, vino a conmemorar la muerte de su difunto hermano el 29 de septiembre de aquel año. Cuando, a mediados, fallecía, en la Casa de Oraña, el poeta José Domingo Rojas Rojas. De ese mortal de los innumerables instrumentos que sirvieron a su detención, a los pocos días del natalicio de su hermano de "verdugo al despedirme", como a todos los universitarios que, infatigablemente, por las lecciones de Barbosa, ejercían un rotundo y potente *Non* de rebeldía a los actos de los ayas, pétigueramente, preparaban un nuevo conflicto armado con las republicas hermanas. Ofelia Rojas vivía en el fondo de lejos y ésta, el de la paz occidental, formaba en la primera zona de su conciencia.

Todos sus padres chilenos pueden sentirse orgullosos de vestir con esa bandera de pureza humana extraordinaria. Gómez Rojas era estudiante de dos carreras, (ing de Derecho y Pedagogía en Castellano), pertenía, asiduamente, a dortmunder brumidos. Su padre, don García Gómez Guzmán, se ganaba el difícil gón de los goles, como cantante. Doña Lucinda Rojas del Campo, a quien conocemos en su sencillez, entregó la vida, como todas nuestras mujeres heroicas, sin rebajar ningún sacrificio, cuando quedó viuda y, más tarde, cuando murió José Domingo, restándole sólo el consuelo y la compañía de su otro hijo, de doce años en 1928, Antonio. Con Antonia nombra 3 veces compadres, desde que innumeradas en 1911, cuando prepararon la primera antología del poeta para la Federación de Estudiantes, libro que, se preciso vestir, pasó, en gesto bondadoso, nuestro Doctor, don Juan Hernández, fiel admirador del poeta de "Nebeladas Líricas". Este el nombre de su primera obra, aparecida en 1911, cuando cumplía veintiún años. Es un volumen explosivo, ardido por dentro enjimela amargura. Producido conocimiento en los círculos literarios de América, por la profecidad del poeta y, más aún, por la magnitud de su talento y el coraje de sus ideas.

Después, José Domingo entrelazó su verbo en el amor a su madre y a ella cantó, confundiendo, en su verso, el clamor de todos sus amigos. Cuando se editó "Nebula Lírica", en 1911, fue antologado, allí, con elogios trascendentales ya un lugar clave en la poesía

El poeta de año 20 [artículo] Andrés Sabella.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sabella, Andrés, 1912-1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El poeta de año 20 [artículo] Andrés Sabella.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)